

Segundo Urzua -

ENCUESTA N.1

Buena, aquí estoy... criá'le y nació en esta misma casa; tenía edad de 10 años cuando salió elej'io Arturo Alessandri Palma, y esta hacienda fué la primera en levantarse en huelga; ^{que} se llamó Federación Obrera de Chile, y después de la Federación Obrera hicimos una marcha a Melipilla. Allí en la noche, tenía diez años, agudizaos por el frío con los padres de uno, hicimos esa marcha, y de ahí ya fuimos ganando terreno. En ese tiempo mi padre ganaba 80 cobres y después, el finao mi padre que era inquilino, ganó un peso veinte, le aumentaron 40 cobres diarias. Y después fui creciendo, ya llegué a la edad en que presté servicio militar, y enseguida ya fui inscrito en las urnas. Entonces cuando se llegó la elección del finao Aguirre Cerda ahí se levantó la Liga Campesina y pasó yo a dirigente en la directiva. También ganamos terreno ahí en la Liga Campesina. Ya ganamos \$2.50, y pasamos a ganar \$3.20. De \$3.20, ya el patrón echó unos cuantos inquilinos a la calle, uno fué Emiliano Cárate. Los echaron porque estaban metidos en la Liga Campesina. Entonces ahí dentraron los sociolistas con nosotros aquí.

Yo soy inquilino, nunca he sido mediero, pero inquilino no más. Ahora habimos unos 250 inquilinos, los que aquí se mueven y trabajan. Hay uno solo que ha estado a medias, tiene una quinta por ahí. Los demás son todos inquilinos. Obligaos, pus, señor. Afuerinos no hay, los que llegaban antes no más y trabajaban aquí, pero ahora no. Ya hacen como 10 años que no admiten afuerinos, los puros del fundo trabajan aquí. Casi todos criados y nacidos en Culiprán, los últimos contrataos ya harán sus cuarenta años. Son pocos los inquilinos que tienen poco tiempo aquí.

Tengo parientes, ^{hermanos} primos y hermanos aquí y en el fundo del lado, en San Manuel. En Santiago también, tengo parientes ~~en todas partes~~ como en cinco partes. Tengo dos hijos, tengo sobrinos y parientes en Santiago, y por aquí en la zona, y amigos tengo de más, en el fundo y afuera, también en Melipilla. A veces los visito, aunque así a lo lejos; algunas veces vienen a verme ellos, otras voy yo. Una vez al año viene una familia de amigos que tengo. A Melipilla no viajo mucho, ahora como tres veces por semana; pero en tiempos

de carteleo, ahí hemos estado casi todos los días, pues. De las cosas de afuera sé por la radio, y por el diario, pero ahora no tengo la radio, era de un pariente que se fué a Mallí, y él se llevó la radio de que le hable, por ahora no me inferno, pero me voy a sacar ligerito una radio. También llegan diarios, el diario de los socialistas. También llega el Siglo una vez por semana o una vez al mes, llega poco por aquí. La gente que viene, son casi siempre familiares, gente de Santiago. Yo tengo unas visitas que donde tengo una hermana, viene de Barrancas, vienen siempre, todos los años, cuando hay frutas, hay sandías, y así vienen a bailar y a tomarse unos pencacitos y sus cuecas. También vienen negociantes, con el camión a ofrecer cosas. Porque aquí lo que producimos como inquilinos es el maíz, los ñotes, producimos papas, toda clase de producción. Y eso lo comemos y también lo vendimos, por lo que tengo aquí no más en el cerco, saqué medio millón de pesos, que vendimos en la Vega Peniente en Santiago, lo llevamos a rematarlo a Santiago porque en Melipilla no hay remate, muy poco, casi nada. Nada. Pagamos fletes, aquí paga uno 1.000 por saca. A veces entre varios, otros me da una carga como de 80 sacos y ahí paga flete uno solo. Ese es una vez al año, yo mismo voy en el camión, de los mismos camiones de aquí, ve ese que tengo ahí paradito? al otro lado.

En el fundo también hay máquinas, usted dice que no las ha visto, es que andan trabajando pa'entro. Yo mismo estaba recién con una máquina acequiando pa regar la tierra, yo ando al lado de los acequiadores no más, soy el que dirige las acequias como las piden. Pero arriba de la máquina la gobierna un piloto. Es de la misma gente del fundo, la que maneja las máquinas. Yo mismo con dos o tres días que me entreguen una, la aprendo a gobernarla al tiro, pues; así que, como ser, le entregan la máquina a un joven, a los dos o tres días ya sabe el manjeo, así son aquí. Porque los especialistas de fuera cobran muy caro, pus. Las cosas que no producimos en el cerco las compramos aquí mismo, en el fundo de don D. Jerquera, por ahí pa'llá. Como dos kilómetros de aquí. A Melipilla uno va cuando tiene sus 300.000 pesos, entonces va a emplearlos uno, pus ¿ah? un medio millón, ya se compra una ternerita o cualquier cosita, pero eso muy de vez en cuando. ~~Claro que vanos mas a~~ Melipilla también, cuando va corrientemente uno, va una vez al mes, dos veces cuando más.

Ud. sabe que de aquí a Melipilla hay ~~14~~¹⁵ kilómetros, 14 Km. Pero ahora cuando estábamos en la reunión pal fundo, íbamos tres veces por semana, porque usted sabe que estuvimos Mayo, Junio, Julio, Agosto, Septiembre, Octubre. En Octubre parece que estuvimos en la toña de tierra. Aquí, uno que es campesino pa la agricultura, uno sabe toda la agricultura, sabe como se siembra la papa, como se siembra el maíz, como se siembra el poroto, la sandía, la alverja, de todo eso.

De si ha habido alguna organización, le puedo decir que no. Partidos políticos tuvieron intenciones de hacerlo, pero el patrón les echaba abajo. Tuvimos intenciones de hacer. Tuvimos sindicato antes, constituido y vino un patrón con una humanidad de cabro joven y nos echó abajo la sindicalización; así que ahora si que tenemos sindicato constituido, sindicato y Directiva del Comité de Asentamiento. Tengo amigos, compañeros socialistas que le vienen a instruir a uno, a abrirles los ojos y teo y le dan la clave como le hace de teo y los llevan por buen camino. En años pasados, cuando haiga habido problemas, sin organización pa consultar, hay un Ministro que nos arreglaba cosas aquí, él venía y uno le reclamaba, y ése nos arreglaba los problemas. Partidos políticos no ha habido porque echaban a la gente. Antes tuvimos un sindicato cuando estaba ... como se llama un Ministro de Comercio en Chile, Oscar Schake, entonces. E esa época. Pero de pedir aquí que se organice alguna cosa, bueno, en Marzo se pidió hacen cinco años atrás. Fué cuando ví en un diario que decía de la Reforma Agraria de Alessandri. Entonces yo ya comencé a reunir a los compañeros y no me creían; nunca me creyeron ellos. Yo los reunía y les contaba pasa este compañeros, y vanos a tener esto que hacer, y nos reunimos de a poco y así les iba contando; así que algunos creían y otros no creían. Así que hasta las niñitas mías en las escuelas les decían "Reforma Agraria" les decían a las cabritas. Todas esas cabras mías que estaban ilustrándose. Y entonces ~~amarrarán~~ los empleados, y el patrón también, el patrón me conoce mucho a mí, don Ligualde, don Ligualde onde estaba trabajando aquí, yo llegaba, y antes que llegara, ya me saludaba: "¡Buena Lafferte!" porque el administrador me decía Lafferte a mí. No sabía que yo era socialista, pus. "¡Buena Lafferte me decía, fijate que hubo un proyecto en la Cámara anoche y te la ganaron, pu, así que se la ganaron a tu compañera. A lo menos supo

usted cuando le tomaron la isla a Fidel Castro, entonces. Estabamos ~~desaparejando~~ "desaparejando" en esos días, cuando todavía no llegaba la pila de maíz y me dice "Quibe Lafferte, a tu compañero Fidel Castro que te lo tienen encerradito : mañana vay a saber que va a estar muerte" - " A lo mejor, pus, don Luis, le dije yo " a lo mejor, pus, yo cree que no hay ningún hombre más habilese que Fidel Castro aquí en el mundo" Casi le apostaba que no, entonces al otro día que yo vine a la película en San Manuel, cuando Fidel Castro sale, que iba adelante en un burro. Entonces como le habían regalado, los mismos Estados Unidos le había regalado, como se llama, artillería que no alcanzaban a los aviones, ametralladoras y morteros y tanta cuestión que no alcanzaban a la aviación, dijimes, ahora le van a liquidar, pus, las armas de él no le van a alcanzar. Entonces cuando va Fidel el otro día, cuando vienen los aviones y disparan, y los manda Fidel y comienzan a venir abajo a los aviones, entonces salí una película cuando decía el que los mandaba : "Arranquemos compañeros que estas son armas soviéticas, no son de nosotros" decían. Entonces al otro día, voy otra vez y cuando me viene a encontrar "Quibe, mira hombre, me dije, re bien lo que hiciste vos. Fidel les sacó la mugre, los tomé a todos prisioneros" Ah, qué hubo, le dije yo, y les di la mano, y les digo ¿es cierto o no?

Yo lo más que he impulsado aquí es que a los compañeros los reune por ahí y les doy aliento, lo menos, en la tema de tierras. Esta tema de tierras que hicimos ahora - los demócrata cristiano no querían que nos tomáramos la tierra, no querían ni por ná. Entonces vinieron los dirigentes socialistas a hablar conmigo.

Me costó re mucho entusiasmar a la gente, pero al final se entusiasmaron. A veces venía aquí el hijo del Ministro, ahí donde trabajábamos, en desagues así, se paraba y todos cuando principiábamos a hablar de política, nos poníamos a conversar los dos; el me buscaba altiro la política, me le enojaba algunas veces y me le venía encima, y yo "no se enoje, si estamos conversando no más, pa que se enoja si es pura conversa, y el se ^{retiraba a} ~~encontraba~~ reir" no se enoje patrón. que es conversa no más" Ah, así que me considerais patrón, me decía. y conversábamos otra vez, y otra vez me le enojaba, pus. "Ya, no se ponga nervioso don Luis, le decía, ahora tiene que ganarsele, una vez por todas vamos a tener que ganarsele.

¿Sabe cuando empezó la gente a entusiasmarse? porque costó mucho. Fué cuando sacamos diputado a Máximo Venegas, se acuerda de ese tiempo en el año que fué presidente Aguirre Cerda? Entonces aquí vinieron los socialistas, nos juntamos con ellos y nos acomodamos. Nos juimos pa los cerros, partimos unos garretites, los certamos con una sierra grande; así que cada uno llevaba un garretite. Entonces cuando se echaba a las urnas, se echaba en el sobre el voto, pus y iba un voto que nos daban en la Secretaría; entonces pa lo de Aguirre Cerda, el voto me lo llevaba aquí yo, pu. Me los planté aquí y venían todavía con A. G. el de Melipilla. Estaba jovencito entonces. Le ví el otro día y las primeras veces que nos reunimos, oiga, le dije, yo lo conozco a usted, usted era antes de la Falange Nacional. Ud. paré que tiene parte en la derecha. "No hombre, me dije, no me si ahora soy de izquierda".

Pero después de esa época de Aguirre Cerda, se perdié todo, porque el patrón comenzó a desorganizar a la gente, a darle duro a la gente, que no siguieran, que se iban a perjudicar. Yo tuve la suerte que a mí me respetó siempre, porque me las llevaba por debajo con él, pus. Me las arraglaban. No que yo me fuera a dar vuelta con los compañeros, no. Entonces él como sabía que yo y tenía dirigentes que podían hablar conmigo, entonces, me salvaba, pus. Tenía apoyo con gente que era del Partido Socialista. Yo he organizado y reuní a la gente desde un principio, y ahora también. Y para la tema de tierras, ya estaba don M. Muñoz con nosotros aquí, ya pu, así que nos juntábamos todos en una casa, ahí. Con Muñoz tomamos contacto por medio de la Democracia Cristiana. Aquí ganábamos \$840, y entonces salió una ley de un sueldo mínimo que íbamos a ganar, fueron \$3.375, entonces él vino pa cumplir la Ley; entonces el patrón vino y nos sacó con los talajes de animales, \$9.000, un cuarto de tierra que nos daba nos iba a dar medio cuarto no más y el otro medio cuarto arrendado. Eran \$10.000, ya. Eran \$20.000 ya por el talaje, por una carretada de ~~leña~~ leña otros 10.000, total ya eran 30.000.

Aquí habían algunos que eran medieros porque tenían bestias, aperos, e tenían más hijos. Cuando haya un platita, que se puede hacer con unos 500 mil pesos, ellos se compran una vaquita o se compran una yeguita y ele echan petro y paren y ahí se van haciendo de las

bestias. Ahora qui tienen que haber los más que tienen sus bestias y son medieros, unos llo habrá e no que tienen su parcito de bestias, a lo menos yo tengo cuatro bestias ahora. Son las que me quedaron del papá, cuando él murió, él tenía unas bestias y nos repartimos y por ahí me quedó una bestiecita a mí. Antes los inquilinos no tenían, pero ahora tienen casi todos. Después que remataron las del fundo. Antes había muchos que no tenían. Porque el que tiene mas familia, como ser yo, que tenía once hijos y para mantener esos once hijos con \$4.000, que diga, con \$400, 500, 600 que estuvimos ganando, se hace pequito. El año pasado ganábamos \$640. Por ese año es del remate, tenía una pareja no más. Claro que entre los inquilinos que hay en este fundo unos tienen mas que otros. Algunos tienen hasta sus 30 millones de pesos. Porque ellos eran empleados, mayordomos; ellos tenían facilidad para tener animales, para tener ovejas, para tener vacunas. A esas cinco vacas les echan los toros y paren y en el año tienen sus cinco crías y ellos no tienen mucha necesidad; tienen hartas gallinas y así se van haciendo de plata, pus. Tienen tremendos cerce, ahí. Su cuadra de cerce y en una cuadra, ya hacen sus dos millones de pesos. Aquí ahora tenemos media cuadra no setres y ellos aveces más de una cuadra, serán como algunos 20. Esos llegaron a capataces e mayordomos porque lo tienen por barra, como ser, si mi padre hubiera sido empleado y se muere, iba quedando al hijo. Así es que así se fueron haciendo ellos, por barra de los padres y por barra del patrón, porque el patrón a quien quería, pone de empleado.

Los problemas antes de la toma me los resolvía el administrador don Liguado; así que el nos juntaba ahí y si estaba mal con un inquilino e cualquier cosa, él la resolvía y si era cosa mas grande, si era delito, pasaba al juzgado. Pero cada uno se las arreglaba. Si era problema de que necesitaba plata, iba hablar con el patrón a ver si él los pasaba, pus. Yo mismo, me robaron una yegua aquí y casi me salió compra porque él mismo me prestó \$20.000 pa que fuera a buscarla, se apareció en Paine, estuve un mes perdida, usted conoce el lado de Paine? por allí apareció, ahí tiene, así que me salió comprada la yegua casi, gasté como \$40.000 en llegar aquí con ella. Pero no podíamos hacer mas que arreglarnos en el patrón, porque ud. cree que nos íbamos a juntar y hacer un grupo y le dijéramos compa-

ñero, me pasa esta cosa, ^{quiero} que Ud. me pase \$2.00, y a otro, \$2000 mas, Así que juntaríamos una cantidad pal problema que pasa; uno no lo hacía así, en eso se las arreglaba con el patrón (administrador) nada más. Yo siempre he sido inquilino, pero todo el tiempo he pensado; yo tengo otras intenciones que parece que puede hacer más uno. Mis intenciones es hacer que tenga plata y como pasar la vida mejor, pu. Y tener una propiedadita que se^a de uno y la mande uno; tener sus 8 cuadras que las trabaje uno con sus hijos, y que tenga plata pa trabajar; yo ya tengo facilidades, porque un mismo compañero que es amigo mío, me dice que no se me le de na, que el me abre cuenta aquí en el banco, enseguida "si te faltan animales, yo te paso animales, pa la parcela pa engorda, yo te los lleve los animales, y si te cuestan lo millones de pesos y los después los vendimos en 20 millones, los repartimos de a cinco cada uno, ¿ah?" El es comerciante y vive en Melipilla, hermano de es con que habló usted ahí. También mis hijos me gustarían que fueran agricultores y se hicieran de plata, pus, porque la agricultura es de fije que va pa'riba, porque a la hera que le acierta un año en la agricultura, le acierta a millones altire; pongase que yo tengo un tractorcito y me trabaje cinco cuadras, yo le aseguro que con cinco cuadras, si se les dan buenas, de puro maíz que sea, le dan algo de los 15 millones y pongase que gaste 5, me quedan 10, pus.

Aquí la gente siempre se ha juntas cuando hay elecciones y vienen pa que votemos por la izquierda, porque estes culipranos, la gente Culiprán siempre ha sido izquierdista. Ese ha tenido bueno el patrón don Eduardo Marín, nunca nos dijo: voten por fulano. Nos dejaba sueltos, así que todo el tiempo votábamos por la izquierda. Pero en la demás, cada uno tenía que arreglarselas solo, porque yo tengo un papal como sea, que esta perdido, los compañeros, acaso los ayude con los pesos vienen pu, sino no vienen na. Y hay envidias también, yo mismo tengo una envidia aquí, porque uno que fué presidente del partido aquí es primo hermano de la familia mía, entonces llegan siempre primero donde mí. Cuando estabamos en la reunión de la tema de tierras, también llegaron a hablar conmigo. Altire preguntan por mí. También el Mayor de carabineros pregunta por mí. Entonces por eso ellos ahí me tienen envidia. Y a mí hasta me quieren echar afuera, de la Directiva. Que no estuviera en la Directiva ni

en el Comité. Pero yo los tengo eharte aleccionaos: no pus compañero, al compañero le llevamos no más, pus. Y así me nombraron y me sacaron las dos veces otra vez. Para juntarnos, como tede está lejos, nos reunimos ahí donde se reparte el pan, en esas casas, allí, cuando se reparte el pan por la mañana. Ahí se le dan las órdenes a un trabajador que va a ir a trabajar ~~xxx~~ allá, otro acá, usted va al molino, ~~usted alxxx~~ petreros Los Maitenes, otro al Peumo y así. Y entences ahí le dicen: esta tarde nos vamos a reunir a tales horas, entences la gente se reúne, pus. Ahora^{va} como tengo sindicato, ya tenemos la orden: "Reunión para los días Jueves", y nos reunimos los jueves a las tantas horas; uno en los paltos, otros ahí, otro aquí en el Molino, así que la gente ve el tablero de la reunión. Las reuniones son todas los Jueves pero también en casa del compañero, ahí, nos reunimos todas las tardes a conversar, en ese pedazo, ahí ha sido feliz pus, porque nos hemos reunidos desde el año 20, de cuando Alessandri hizo la masacre de Iquique en San Gregorio. No sé porqué siempre ha sido ahí, pus, pero fijese que ahí mismo se reunió la gente cuando la Federación Obrera, en 1920, cuando vino la pelea de nosotros.

Ahora ya tenemos todo el plan hecho de como hay que trabajar, porque como siempre me preguntan a mí, le tengo la experiencia al caballero. En todo esto de squi, esto es muy re gueno pa trigo ¿ah? esos grandes zarzamerales que hay los vamos a certar el agua, que se sequen como chicharrón; entonces cuando queden secos, le sacamos un pequito la zarzamera y después a pure fuego; en pocos días va a quedar peladito ese, ~~xxxxxxx~~ fuego. Pensamos que debe trabajarse en comunidad, en comunidad queremos trabajar dos años, tres años, por el asentamiento, y después va a venir la división; pero según, si es que no andamos bien, no nos dividimos na, pus. Pero la gente yo creo que va a querer la división porque cada uno quiere su parcelita. Yo soy ~~xx~~ partidario de dividirme. Es que sobretodo tengo unas hermanas en Santiago ¿ud, conoce la familia de los V.? esos me tiene dicho que cuando yo tenga una parcelita, ellos mismos me traen un tractor, me lo ofrecieron pa que trabaje la parcelita, y con tractor y unas cinco cuabras, u ocho, las hago, pus, tengo un hijo joven, y también tengo un sobrino que es chofer en Santiago y se viene conmigo.

Respecto al patrón Marín, los defectos que le encontramos es que era uno de los patrones mas malos en Chile, pues, fijese que a los inquilinos les pagaban \$1.200 y el nos estaba pagando \$600 casi a nesotres; se nos estaba quedando con 600 peses diarios; el no venía nunca en las Pascuas, en los Años Nuevos, ni en el año, por si acaso, no venía nunca a preguntarnos a nesotres "como están mis inquilinos, qué les falta?" nunca nunca, puras reglas no más, delicadeza y reglas y sacándonos por donde podía, atrincándonos bien atrincados, y así nos fué quitando y ahora ^{no} nos quería darnos na de tierra, si hasta la tierra tenían que pagarla, 10.000 mensual por el cuarto, así que seían 120.000 al año, en doce meses. Y ni aunque no hubiera tenido defectos, como no va a ser mejor estar en lo de uno que en lo del patrón. Las intenciones de nesotres es el trabajar. Con una, con dos cuerdas de terreno que tengamos no más, tenemos como pasar la vida, como tenían los mayordomos. Yo tengo un primo hermano que es vaquero con una cuerda el se hace sus tres millones en el año, y ahora tiene que hacerle mas todavía. El es primo hermano mío. Y yo digo, algo mas puede hacer uno, porque es segun las intenciones de uno. Y ya ve hoy día como va la plata, pues oiga. Y ese no es problema de nesotres no más, yo creo que en todo Chile se está presentando eso. En todo Chile se está presentando. Yo creo que casi todos los patrones son como el patrón Marín, porque fijese, el primero que zumbó fué ese que lo desterraron, que lo echaron, Catán. Catán y Marín son iguales, son los mismos, porque cuando fuimos donde X, a la Cera el nos dijo que Catán y Marín eran iguales. Yo conozco algunos patrones de fundo, por aquí cerca, conozco unos cuantos, y digo que aquí se va a producir una grande, oiga, una muy grande. Están con la orejita pará, porque Culiprán ya va a ser propietario. Si yo fuera al fundo del lado y les explicara, alquite que les explicara, se venían pa' cá altiro. Si me pregunta mi opinión de que haiga o no un jefe, le digo que tiene que haber jefes, aquí mismo, hay un jefe, que el no es capaz en un fundo, -ese primo hermano que le digo, y que me tienen envidia por eso - ese no es capaz, pues, no es capaz de ver solo todo un fundo. Aquí había un administrador, había mayordomos, alistador, y ahora el tiene que hacer todo. Hay un puro jefe no más y otro que hay en la Cera tiene que traer mas jefes, pues, entonces va andar bien el fundo.

Así tiene que ser siempre. Y lo que yo le quiero proponer a usted es que también en el mismo Santiago, en las poblaciones tiene que haber un jefe en cada una. Y aquí, yo digo que tiene que haber siempre un jefe de percebere - en Culiprán Bajo hay uno. Uno que va a la parcela de uno y le dice : tú tenís que echarle papas aquí, tenís que hacer esto, sembrar, el le dice lo que hay que sembrar.

Usted me pregunta de que como hacen las cosas, para tomar un acuerdo de nosotros. La opinión de uno es que los compañeros se reúnan, y entonces cada uno dice cual es su opinión, y así, los compañeros, al estar unidos atrincan al patrón, pues como ser usted es el patrón entonces no cumple, nosotros le hacemos presión, decimos : le vamos a hacer un paro mañana, mañana no trabajamos ¿ah? esa es la opinión mía, pu. Y de los demás campesinos, de otras partes, yo les decía que están por aquí con la orejita pará. Así que esos campesinos, con pesquite que vaya uno y los empuje, ya saben al tiro- Yo mismo tengo una cartilla aquí, pase. Voy se las leo no más, ahí ven como pueden hacer el paro, porque lo primero es reunirlos a ellos. Una vez reunidos, me traigo al dirigente de la Federación que nos dirigió a nosotros, y entonces ellos ven como hacer el pliego de peticiones; vamos al juzgado; el pliego de petición, compañeros, les digo, y ahora vamos a hacer el sindicato y del sindicato, cuando está todo planeado, entonces, compañeros si el patrón no quiere, le paramos bandera, nos tomamos la tierra. Y aunque se presenten carabineros, ellos saben que no les van a matar na, y tienen quien los favorezca, si se presentan carabineros. Aunque no ~~tengan~~ tengan quien los dirija viene un compañero y se hace dirigente, ya sea impeniendose de los diarios, impeniendose de la radio, y también impeniendose de cualquier compañero; igual que estuvimos conversando nosotros aquí, se ve como hay que ir haciendo los planes, entonces uno le va conversando con otro, y los mismos compañeros le dicen : "Mire, este compañero tiene más experiencia que nosotros, a Ud. le vamos a elegir como dirigente, compañero". El que es más despierto ¿ah? así lo eligen. Después se hace el sindicato, y se pagan cuotas, aquí pagamos \$2.000 mensuales. Y hay que estar en todas las reuniones. Yo hago de secretario, tengo que entrar a la reunión, y uno dice "La reunión en Culiprán es en fecha de Junio o Julio, ¿no ve? la reunión se abrió

a tales horas, y después cuando se levanta la sesión, se levanta la reunión también.

La ayuda que nos queremos que se nos preste son los tractores; tractores que nos empresten. Y también fuera de la semilla, aquí nos van a faltar arados, nos van a faltar yuntas, nos van a faltar pernos, resones, palas, guadañas, chuzos, de ese que a la gente se le va terminando.

Si me dijera que personas vamos a necesitar, preguntaría yo mismo en la reunión, pa que se hiciera una lista de lo que vamos a necesitar. Es que aquí a nosotros nos falta una cooperativa, una cooperativa que trajera toda la mercadería, nos trajeran tiendas, nos trajeran arados, segas, pernos, nos trajeran todo lo que se necesita en una cooperativa.

Usted me pregunta si preferimos que venga uno que venga a enseñarnos de política, o si trajeran un agrónomo, le digo que agrónomo tenemos. Es un agrónomo del partido ya, uno que se llama... pero si no hubiera ningún agrónomo que fuera del partido, entonces le diría que venga un dirigente político, que fuera político más de izquierda que más de derecha, pues. Porque no necesitamos agrónomo, porque nosotros, mire yo mismo aquí, estoy seguro que al agrónomo lo deje chico, pú. Lo deje chico porque, porque yo aquí tengo de los tres mejores agrónomos que anduvieron, y el potrero más malo que tenemos, que aquí todos le hacen la cruz porque son unos barro negros, un cascaje muy malo, pal maíz y lo que se ven ellos le sacaron producción de primera, y era el más malo de los potreros aquí.

Los otros campesinos, por los amigos y parientes que tengo por estos lados, están muy preocupados de este de la toma de tierras que hicimos, y ya están en las mismas, andan reuniéndose también, y hasta los del fundo S. Manuel, donde el patrón es muy bueno, están reuniéndose ya. Ahí yo no quiero entrar porque el patrón se portó bien con nosotros en la toma de tierras; los 8 días que estives en eso, con las banderas parás ahí, el nos trafa pa los carteles y lienzos donde decía "tierras pa quien la trabaja" y eso. Por eso a esa gente no he querido moverla, ni nadie de aquí el fundo lo hace tampoco. Pero ahora que los instruyeron un poquitito, se van a levantar, porque yo vine con uno de los de la CORA aquí y nos dije que con

50 cuadras de trigo que tenga un patrón, más que sea bueno, como se sea, con 50 cuadras de trigo, tienen el tino que expropiar el fundo; tienen la situación ellos de expropiar el fundo.

Y yo creo que ellos son capaces de tomarse el fundo, tienen que ser agallas si ya están ya, pero hay muchos que no van a opinar igual que nosotros. Unos que están al lado del patrón, pues; hay mucha gente allí que está al lado del patrón, y otros que no están ná. Hay muchos que están con los obreros. Yo tengo ^{ganas de} ~~que~~ echar una pasadita, en estos días, a ver si alcanzo por ahí.

Buena, hasta aquí, la organización que tenemos, va bien; lo único que hay un club de fútbol que eso tiene otra directiva ¿ah? Entonces ahí esos quieren tirar ~~pa~~ como pa un ~~ká~~ ladito, pero ahí nosotros que tenemos los sindicatos, los vamos a traer al sindicato. Esos quieren salirse del sindicato, porque dan cuotas en el club, pero el dirigente de la Federación nos dijo que no, que tenemos que ser los mandados por el sindicato, el sindicato tiene que mandar el club. Entonces así no hay ni una opinión. Porque falta dinero. No hay ni un demócrata cristiano y con uno, principiaron a desparramarse, a desparramarse y en la votación sacaron, fíjese, sacaron 67 votos los demócratas.

Claro, yo creo que la única forma que tiene el campesino de arreglar su problema, es tomándose los fundos. El único problema. Yo no voy a creer que el presidente va a venir a decirle: "Yo le voy a hacer reforma agraria aquí". Uno tiene que tomarse el fundo pa eso. Y aunque los dueños se organicen, como lo hicieron, como ud. dice en Curicó, la gente siempre se le va encima, pues. Se le va toda la gente, siempre. Pero a nosotros mismos, pues, si nosotros amarramos esas puertas, y estaban los carabineros cerquita de nosotros, tres carabineros. Y nosotros aquí con las puertas bien aseguradas. Ahí estábamos. Y había un jeep, habían tres furgones y carabineros, como veinte habrían, y entonces nosotros ¿qué hicimos? Vinimos como 200, ¿ah? unos con carabina, otros con escopeta, otros con revolver, rezenes, picetas, de todo eso trajimos y nos vinimos como los re diablos; así que nos vieron ellos y se retiraron los furgones para acá y nos dejaron amarrar las puertas y nos animaron. Es que nos vieron que venía el grupo en la noche, era que tremendo trepel; se arrancaron y no nos hicieron ni una cosa. Así que yo

creo que hay que hacerle frente, y si acaso ellos se presentan aquí y no se retiran, entences nosotres nos vamos encima y ahí mismo les echamos, y queda la crema, pus.

Claro que yo pienso que los campesinos tienen que tener apoyo en esto, tiene que ser un Ministro o un Diputado que tienen que estar pa' esta lucha, pus. Porque los planes hay que hacerlos bien, porque, fíjese: si se hace mal el plan, yo creo que ahí vamos muertos, pus. Si nosotres nos hubieramos ido a estudiar el plan a Santiago, como ser ¿cuanto fué? tres días antes, entences no resulta. Porque ahí donde fuimos, resultó, y ya vino Altamirano en la mañana de la toma a veriguar que nos hubieramos tomado ~~el~~ la tierra; porque él no podía hablar con el Ministro del Interior con Leighton, antes que las banderas estuvieran parás ¿ah? Así que cuando ya paramos bandera, de mañana, le hablaron a Leighton. Aquí estuvimos los ocho días, y también tuvimos mujeres aquí. Mi hija estuvo haciendo la comía con una vecina para la ella comúna.

Pero el patrón era muy delicado, muy delicado. Una vez para un Dieciocho iba a venir de visita la mamá de Santiago, entones llegó el Ministro del patrón, don Ligueldo, entró aquí mismo al patio, y dije que había dos chuices de vino. Entré para la pieza el mismo con carabineros y nos sacó los chuices, ahí, y entences yo que vengo llegando del trabajo y ve que les planta los palazos a los chuices: los hice retirita, los hice tirita y le dije yo a los carabineros: "pero, chita, oiga señor carabinero, y admite Ud. que hagan estas cosas, siendo que es Dieciocho mañana y tenemos visitas de Santiago y ahora quebré los chuices! No ve don Luis, -le dije a don Ligueldo- que hace mal usted" Y él dijo: "Yo, tede le que hago, le pago yo" ¡y ~~zum~~ cuando los iba a pagar! Los quebré dos chuices. Así eran los Ministros (administrador) y los dueños terratenientes. Ahora no, pus, ahora hicimos la toma de tierras, ahí, le tuvimos banderas parás; al mismo correr de él fueron con radio, a veces, en las casas mismas, leyendo los diarios la gente, y se quedaron en las mismas puertas de la casa d'él, él que era tan delicado antes ¿ah? El ya no estaba porque se arrancó pa Melipilla, porque supe que íbamos a tomar la tierra de noche y a esa hora ya estaba

en Melipilla. Pa Santiago se jué. Iba a ver jugar la Chile, porque es de la Chile, él. Se nos arrancó. Y Marín, ese no alcanzó a salir, le dejaron encerradito, ahí al otro lado.

Claro que había gente temerosa, había algunas que le temblequeaban las piernas ¿ah? Mucho. Pero yo no, yo que tenía hijos ¿cree que me acordaba de la señora? No me acordaba de nadie. Pure nos plantamos unos cañones de vino no más, y listo. Vamos amarrando. Las mujeres lleraban algunas, muchas mujeres estaban re asustadas, no durmieron nada en la noche porque decían que pafe que ya sentían los disparos. Sentían balazes, y yo mismo estuve al desfile allá que dispararon unos balazes al viento -que si le oyen las mujeres habían creído quien sabe qué. Pero nosotres a las mujeres no les dijimos nada. Se lo fuimos contando nada más cuando ^{de} una a otra lo fueron sabiendo en la noche. Cuando ya les dijimos: "Esta noche no vamos a llegar" Ahí las "pararon." Los compañeros, también algunos, por ahí dijeron algo, y así, de una otra se fué sabiendo.

Y así fué la pelea de nosotres. Al principio nos dijeron los demócratas que nos iban a apoyar, pero no vinieron ná pus. No se animaron a venir. Así que nosotres tomamos solos el fundo con dos de Santiago; habían dos de Santiago aquí entre nosotres. De no haber venido ellos, y sin el apoyo de los parlamentarios yo creo que no se habría animado a tomarse la gente; porque ellos fueron los que vinieron a hacernos todo el aliento aquí, y todos los planes; si le tiritaban las piernas a algunos, pus, les tiritaban las piernas. El temor que decían, era por el señor Gobernador. Yo le había dicho como cinco veces ya. "Mire señor Gobernador - porque tenía los pliegos de petición ¿ah? - si no nos acomodan no nos cumplen el pliego de peticiones, señor Gobernador, nosotres nos vamos a tomar el fundo. Si la democracia cristiana nos deja betados como ya nos tiene betados, nosotres ahora nos apoyó la Confederación de Trabajadores Indígenas de Chile, y nosotres nos vamos a tomar el fundo." - "No se tomen el fundo, mire que ustedes" los mismos de la CORA también nos echaban miedo, nos decían: "No se tomen el fundo, mire que si ustedes se toman el fundo van a perder todo el trabajado, no van a sacar nada" Porque ellos no querían que nos tomáramos el fundo. Y como voy a creer yo que el Presidente va a venir aquí a hacernos Reforma

Agraria, o a los otros fundos, ¿cuando? Acaso nos van a hacer algo porque nos tomamos la tierra? si, y paren esas banderas gloriosas..

Antes aquí nos hacían un contrato de trabajo por ocho días. Ese es el contrato de trabajo que nos hacían. Yo, en la otra pelea que sigue vigente, si mi me desahuciaran, me dieran desahucio aquí. Yo no quise firmar el desahucio ¿y saben el desahucio que le hacían? dos o tres días. Así que cuando uno después iba a la Inspección del Trabajo tenía el desahucio y el Inspector decía "aher a anda a trabajar no más" Trabajé los ocho días, nos juimos al Inspector del Trabajo y le comunicamos a él. Entonces fuimos a Santiago. Entonces él habló con don Eduardo Marín pa decirle que no podía hacer eso, ya le ha consentido todas las otras cosas que nos hizo, que hasta eché a los otros compañeros a la calle, y ahora nos iba a certar a nosotros. No había ningún derecho. Entonces hice nulo el desahucio y quedé yo, y me tuvieron que contratar. Eso que le hable gué en la presidencia de don Gabriel González Videla. Ese problema no más tuve. Lo que si, que me echaron a trabajar en trabajos más duros, me tuvieron el melino. Me hacían subir con sacos de 120 kilos pa'riba, pa' los últimos pisos. Me quisieron castigar, pero me la pedía, y subía con los sacos, no más. Me tuvieron arande con machos por ahí, y no como trabajaba antes; pero yo estaba tranquilo, y me aguantaba-

Yo creo que ahora estamos mejor, si me lo pregunta, creo que sí, oiga. Antes la gente era muy pobre, aquí mismo yo conocía gente que tenían una camita ^(colchón) y dormían en el suelo; ahora no, en casi todas las casas, hay su catreito de borce y no son las pobrezas de antes.

Para el futuro yo tengo buenas esperanzas. Ese compañero, González, me dice: "En tres años tū, yo te aseguro que vai a tener mas de cinco millones de pesos" En tres años estoy asegurado. "Porque yo mismo - me dice - te voy a llevar animales que me van a cestar tres millojes y después vendimes en seis y en la cosecha te va bien a tí", eso me dice.

Usted me pregunta mi opinión de si desaparecieran en Chile todos los dueños de fundo? Bueno si desaparecen los dueños de fundo, ahí

es donde la gente va a estar mucho mejor, pus, porque los dueños de fundo ellos tendrán que buscar un pueblo. Ellos irán a los pueblos y en los fundos entonces va a pasar que la gente antes los hacía ricos a ellos, y ahora la gente va a trabajar pa ellos mismos. Esa plata que el rico se hacía, va a ser pal obrero. Yo creo que no va a haber nadie ~~hacer~~ pobre, el pure floje no más.